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ministerio de agricultura a la reducción de los niveles tóxicos 
de cadmio en los fertilizantes agrícolas .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

El senyor vicepresident segon:

Moltes gràcies, senyora Rodríguez .

Honorable consellera .

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

Muchas gracias, presidente .

Muchas gracias, señora diputada . Felicidades, permítame . 
Enhorabuena . (Rient)

Efectivamente, gracias por la pregunta, porque es importante 
recordar: el cadmio es un metal pesado, tiene un efecto 
tóxico claro y determinado sobre la salud humana, sobre 
la fauna . Se acumula en suelos, en el agua . Hay un estudio 
de la conselleria de sanidad que dice que el mayor riesgo de 
exposición son los alimentos para las personas no fumadoras .

El cadmio está relacionado con cáncer, con muchas 
enfermedades . La población infantil es la que tiene más 
riesgo. Y efectivamente, en la Unión Europea cada país fija 
el límite de cadmio en fertilizantes, variando desde Francia o 
Bélgica 90 miligramos a Finlandia unos 20 . Pero resulta que 
en España es muy permisivo .

Resulta que en España no se fija ningún límite máximo de 
presencia de cadmio en fertilizantes, cuando además los 
suelos en España tienden a acumular cadmio . Y somos eso, el 
único país que no lo establece, cuando la Comisión Europea 
es la primera que está diciendo que es una substancia 
con claros efectos graves e irreversibles sobre la salud, y 
especialmente la de los niños .

Por eso, la propuesta de reglamento de ir bajando 
gradualmente la presencia de cadmio en los fertilizantes . Y 
ahora viene la contrapropuesta del ministerio, desde nuestro 
de vista no solo incoherente, sino también lamentable . Y 
ahora le explicaré por qué .

En primer lugar, porque cuestiona los informes científicos y 
llegan a negar la toxicidad del cadmio . Y lo que plantean es 
establecer un nivel, que son 75 miligramos por kilo de abono 
fosfatado, y fijarlo de forma permanente. Es decir, en lugar de 
bajar gradualmente, que es lo que dice la Comisión Europea, 
plantean fijarlo a un nivel incluso por encima de lo que dice la 
patronal europea de fertilizantes .

Primer dato . Lo sorprendente es el argumento que ha 
dicho, que la ministra dice que eso nos sacaría del mercado 
de fertilizantes . Es decir, Europa se preocupa por el medio 
ambiente y nuestra salud, pero parece que el Gobierno de 
España, para interpretar las declaraciones de la ministra, se 
preocupa por los intereses de determinadas empresas, una 

empresa en particular, que es donde ella ha trabajado . Y eso 
es un hecho . Y la ha citado usted, Celtiberia .

También señaló el ministerio que esos niveles de cadmio lo 
que harían es aumentar el precio de los fertilizantes, cuando la 
Comisión Europea dice que ese aumento alcanzaría solo el 1% .

Otro argumento de la ministra es que, dice, fomentaría el 
monopolio del fósforo . Curioso . Curioso, porque Celtiberia 
domina el 75% del mercado de fertilizantes de España y 
el cien por cien del mercado de fertilizantes de Portugal . 
Entonces, si hablamos de monopolios, habrá que hablar de 
Celtiberia, ¿no?

Y otro dato a destacar es que esos niveles que propone 
el ministerio curiosamente se parecen a los niveles que 
propone el ejecutivo marroquí . Y la pregunta será: ¿qué tiene 
que ver Marruecos en esta historia? Resulta que Marruecos, 
junto a China, son los mayores productores de fosfatos, de 
los abonos fosforados que contienen cadmio del mundo .

De facto, son un monopolio de oferta y fijan los precios 
internacionales . España es uno de los principales mercados 
de Marruecos para los fosfatos . Por cierto, las minas están en 
el antiguo Sáhara español . Y resulta que Marruecos también 
es el principal proveedor de fosfatos a una empresa . ¿Saben 
cuál? (Veus) Muy bien .

Disculpen la longitud de la explicación, pero creemos que era 
muy necesario lo infundado de los argumentos del ministerio, 
lo preocupante de la relación directa con determinados 
intereses de una empresa que de hecho está ejerciendo un 
cuasimonopolio en el mercado de fertilizantes en España .

Nuestra posición desde La Generalitat, desde la conselleria, es que 
sí, es necesario adoptar medidas que reduzcan la contaminación 
por cadmio en los suelos, en los alimentos y por lo menos 
ajustarnos a la propuesta que dice la Comisión Europea .

Y sobre todo, que no se utilice como excusa el precio 
que han de pagar los agricultores, porque ellos son los 
primeros afectados por una empresa que está ejerciendo un 
monopolio en el mercado de fertilizantes en España .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

(Ocupa la presidència el president, senyor Enric Morera i Català)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

Passarem a la següent pregunta de control, que formula la 
il·lustre diputada Beatriu Gascó a la consellera de agricultura 
i medi ambient . Senyora Gascó, té vosté la paraula .

La senyora Gascó Verdier:

Gràcies, president .
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Bona vesprada, senyories .

Bona vesprada, senyora Cebrián .

És necessària la revisió i modificació del PIR per a excloure la 
incineració . És necessari complir els objectius de reciclatge 2020 
respecte a recuperació de materials i dipòsit als abocadors . És 
urgent la revisió, adequació i nou enfocament del pla de residus .

Cal desenvolupar un nou PIR que ha de contemplar mesures 
de control i establir un òrgan especialitzat, l’entitat de 
residus de la Comunitat Valenciana . Les seues competències 
haurien de desenvolupar-se en un estatut propi .

Senyories, els sonarà el que acabe de dir, no sols perquè són 
les reivindicacions de les organitzacions ecologistes des de 
fa molts anys, sinó també perquè és el que ens exigeixen la 
legislació europea, estatal i la nostra pròpia llei de residus de 
l’any 2000, és a dir, fa díhuit anys . I ara és una llei major d’edat 
i seguix en bolquers i sense aprendre a caminar .

Però a més, els sonaran eixes frases perquè formen part 
paraula per paraula dels programes electorals del PSPV 
i Compromís per a les eleccions autonòmiques de 2015 . 
Enhorabona, tenen vostés molta feina avançada per a refer el 
programa electoral de l’any que ve .

La gestió de residus és la principal assignatura pendent 
de la Comunitat Valenciana en temes mediambientals . 
La falta de transparència ha sigut durant anys el brou de 
cultiu de moltes operacions opaques i corruptes . Entenem 
que assumir el repte de desfer anys d’abandó i engegar la 
maquinària de la gestió, sense mitjans econòmics ni humans, 
era una tasca descomunal i amb serioses dificultats.

I sabem que la Direcció General de Qualitat Ambiental 
fa esforços enormes en este sentit . Però sincerament 
esperàvem més del Consell . Al setembre del 2017, la premsa 
assegurava que el nou pla integral de residus estava a punt 
d’aprovar-se, un compromís aprovat en els dos debats de 
política general de 2016 i 2017 d’estes Corts Valencianes . Un 
PIR que incloïa un pla de segellat d’abocadors que ja tenia, 
fins i tot, nom propi, de nord a sud.

Senyora Cebrián, estem a març de 2018 i seguim sense PIR, 
ni pla de segellat ni cap iniciativa que afronte amb valentia 
el canvi dràstic en el model de gestió de residus . Europa no 
perdona els incompliments . Tenim 2021 molt a prop i les 
multes no les pagaran les empreses que contaminen ni els qui 
s’enriquixen a costa de no complir el que la llei els exigeix; les 
pagarem totes nosaltres, la ciutadania .

I aquestes empreses a les quals vostés semblen no 
voler molestar, hauran d’assumir tard o d’hora la seua 
responsabilitat segons la qual –com establix la normativa 
europea des de fa ja més de vint anys– qui contamina, paga . 
Però és vosté, senyora consellera, la que ha d’exigir-li-ho i fer 
complir aquest principi .

Per tot això li preguntem, ¿quan té previst el Consell iniciar el 
procés d’aprovació del nou pla integral de residus de la Comunitat 
Valenciana i el pla autonòmic de tancament d’abocadors que la 
direcció general ha implementat ja a nivell tècnic?

Moltes gràcies . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

Li contestarà la consellera .

Consellera, té vosté la paraula .

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

Gracias, presidente .

Gracias, señoría .

Muchas gracias . Le contesto .

En primer lugar, con respecto al PIR, al plan integral de 
residuos, a la revisión que se debe hacer para adaptarnos 
sobre todo al plan estatal marco de residuos, le puedo decir 
aquí ahora mismo, en esta nueva etapa, que hemos asumido 
un impulso político en esta conselleria y, concretamente, en 
el último mes . La propuesta técnica del PIR se encuentra 
finalizada y, por tanto, lista para comenzar la tramitación 
administrativa .

Con respecto al Plan autonómico de sellado de vertederos, 
es una de las apuestas más fuertes del govern del botànic en 
materia de residuos . Está enmarcado en el nuevo PIR, pero 
ya tiene un tratamiento diferenciado y, de hecho, ya está en 
marcha . Tanto, que uno de los objetivos del Seminario de 
Gobierno de Benicarló son varias actuaciones prioritarias en 
vertederos durante este semestre, que supone una inversión 
de 4,6 millones de euros en Andilla, la II fase La Murada, 
Basseta Blanca, Vinaròs y Benicarló .

El plan además, el plan de sellado de vertederos, tiene 
una meta de actuación a largo plazo en más de treinta 
vertederos, con una planificación a veinte años y un 
presupuesto estimado de más de veinte millones de euros . 
En lo que supone, además, evitar una ingente emisión de 
gases de efecto invernadero, estimado en más de un millón 
de toneladas de equivalentes de CO

2
 . Por lo tanto, se trata 

también de una actuación clave de lucha contra el cambio 
climático .

Voy a continuar, porque no sé si me va a hacer réplica . 
¿Tengo…? ¿Continuo? Gracias . Una vez acabada la propuesta 
técnica del PIR –como le comentaba– en la que hemos 
incluido, por supuesto, las directrices de la directiva 
marco y del Pemar, pero también hemos aprovechado las 
nuevas orientaciones de la Comisión Europea presentada 
recientemente en materia de residuos plásticos… Por 
ejemplo, acabamos de incluir disposiciones que vayan a 
reducir los productos plásticos de un solo uso, como ya se 
está haciendo en las propuestas de las Islas Baleares o de un 
país como Francia .

Como resultado, el nuevo PIR, desde luego, configura la 
necesidad de promover un modelo valenciano de economía 
circular y que atienda, que insista en las prioridades de la 
directiva . La primera de ellas, la reducción de la generación 
de residuos . La segunda, la reutilización . Y, por supuesto, 
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en tercer y cuarto lugar, pero en tercer y cuarto lugar, 
fomentando el reciclaje y la valorización .

Una vez cerrada la propuesta técnica del PIR, estamos ya a 
punto de iniciar la tramitación para que pueda ser aprobado 
por decreto del Consell . En primer lugar hay que iniciar la 
evaluación ambiental estratégica . Lo vamos a hacer con el 
trámite simplificado para que no se alarguen demasiado los 
plazos . En paralelo vamos a abordar la fase de participación 
con mesas de trabajo por cada uno de los sectores 
productivos y tipos de residuos y también para llevarlo al 
CAPMA .

Y a continuación vendrá la fase de consulta a otras 
consellerias y administraciones, los informes preceptivos de 
la abogacía de La Generalitat y del Consell Jurídic Consultiu, 
todo ello previo y preceptivo a la propuesta del decreto del 
Consell .

Como le decía antes, también, respecto al Pla autonòmic 
de segellat d’abocadors, el nuevo PIR incluye la estrategia y 
medidas a poner en marcha para conseguir el cierre y sellado 
de todos estos antiguos vertederos . Hemos hecho un trabajo 
de identificación, un mapa de todo ese conjunto de antiguos 
vertederos que los gobiernos anteriores se encargaban de 
ocultar o negar su existencia, y que tiene una problemática 
conocida de primer nivel desde el punto de vista ambiental . 
Estos son los prioritarios, los que hemos ido trabajando .

Como le decía, en la fase actual del plan, en el año 2018, 
ya está en licitación Andilla, en trámite de contratación La 
Murada, la fase II, y en redacción los proyectos de sellado 
de vertederos municipales de Vinaròs, Benicarló y Basseta 
Blanca, donde ya hemos realizado durante 2017 los trabajos 
previos de topografía y catas .

Son alrededor de 4,5 millones de euros de inversión en 
2018 . Ya durante 2016 y, sobre todo, 2017 ejecutamos 1,9 
millones de euros que correspondían a la fase I de La Murada, 
al vertedero de Peñíscola y a las catas previas de Basseta 
Blanca .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

Passarem a la penúltima pregunta de control que formula la 
il·lustre diputada . (Veus)

Vol usar vosté els quinze segons? Està en el seu dret, 
senyoria .

La senyora Gascó Verdier:

La consellera ha acabat el seu temps . Però m’hauria, 
simplement, agradat saber per què la conselleria va 
contractar els serveis d’una consultora com Imedes per a 
redactar el pla integral per un valor de 17 .000 euros més 
3 .000 d’IVA, si no m’enganye .

El senyor president:

La consellera ja no li pot contestar . Queda en l’aire . (Veus)

Continuem amb la pregunta de control que formula (veus) 
la diputada Rosa de Falastín Mustafá a la vicepresidenta i 
consellera d’Igualtat i Polítiques Inclusives .

Senyoria, té vosté la paraula .

La senyora Mustafá Ávila:

Gràcies, senyor president .

Senyora vicepresidenta, tenim clar que el Consell del botànic 
ha suposat un canvi de model, una concepció de la igualtat 
completament diferent als governs anteriors del PP . La 
recuperació de drets i la introducció de la perspectiva de 
gènere en la política general del Consell han estat un triomf 
per a les dones . Un pas endavant per aconseguir una societat 
més justa .

Fins a 2015 no teníem conselleria d’igualtat ni institut de 
les dones . Els temes que ens afecten exclusivament a les 
dones estaven relegats i diluïts en una direcció general 
que barrejava conceptes i interessos . La visió paternalista 
es reflectia en normes com l’afortunadament derogada 
llei Cotino . No importava que no existira paritat en òrgans 
dependents de La Generalitat en una sort de la que vale, vale .

I sense mirar més enllà, ens quedaven fora, any rere any, dels 
espais de poder i de decisió . La situació ha millorat, és cert, 
però estem molt lluny encara d’aconseguir el nostre objectiu: 
la plena igualtat entre dones i homes . Per això, senyora 
vicepresidenta, quines mesures s’han adoptat des de la 
Conselleria d’Igualtat i Polítiques Inclusives per avançar cap 
a la igualtat real de dones i hòmens?

Gràcies .

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

Li contestarà la vicepresidenta .

Té la paraula .

La senyora consellera d’Igualtat i Polítiques Inclusives:

Gràcies, senyor president .

Gràcies, senyora diputada .

És un bon moment, a més, per a fer esta pregunta, justet la 
vespra del 8 de març, un 8 de març que serà històric . Un 8 de 
març que, a més, ens troba en una mobilització internacional 
sense precedents en el moviment feminista que vol dir «ja 
n’hi ha prou; som la meitat de la població i volem la meitat de 


